

(第一類 第六号)

第十五回国会  
衆議院

大藏委員會議錄

第五号

六四

昭和二十七年十一月二十七日(木曜日)  
二前一寺四十一分開儀

午前十四時四十分

委員長 奥村又十郎君

理事 津香 忠雄君 理事川野 元治君  
理事 内藤 友明君 理事 桜尾トシ子君

上塚	司君	大村	清一君
佐治	誠吉君	中田	政美君
西村	直己君	宮幡	靖君
三和	精一君	加藤	
篠山茂	太郎君	中嶠	
吉田	正君	小川	
久保田	鶴松君	高藏	秀男君
		君	豊明君

十一月二十七日

○奥村委員長　これより会議を開きます。  
昭和二十八年分所得税の臨時特例等  
に関する法律案(内閣提出第四号)  
す。

○平田政府委員 中小企業者と農民の方々に納めていただきておりますのは申告所得税でございます。申告所得税は、反対に二百三十億の赤字を見ざるを得ない。自然減収と申しますか、当初予算よりも見積りをそれだけ引き下げております。その点御了承願いたいと思います。

その他の納税者の方々に比較いたしましていろいろな優遇を講じております。たとえば損になった場合の繰りもどし控除、それから三箇年間の繰越し控除、それからたなおる資産の計算等につきましても、一般の納税者の方と比べましていろいろな違つた行き方をやることを認めておる。それからまた今年度からでございますが、家族専従者、すなわち家族の従業員であつて、世帯主のために一緒に仕事している人、こういう人々は別に月給をはつきり払つていわけではなかつたわけですが、今度は五万円、つまり基礎控除額を限度といたしまして、払つた場合におきましてはそれは経費として控除する。但しそういうことにつきまして記帳をしつかりつけておかなければならぬと思いますが、そういうふうに他の納税者に比較いたしまして、いろ

○吉田(正)委員 おのれの青色申告の趣旨はわかるのでありますけれども、実際問題として、一箇村に二軒しかないという農村におきましては、それを獎勵するといいましても、一箇村で千人を二千人もいるところで二軒くらいしかいないという現状におきまして、少し現実に合わないのではないかと思う。だから記載をもつと簡略にするという方法につきまして、具体的にどういう点を簡略にするかという点と、できればこうしたことでなしに、もつと簡略な青色申告の趣旨に合うような何か方針がないかどうかといふ点、そういう点はございませんか。五万円控除という

しない。ごく單式の昔からの収入と支  
出、家計費の関係、そういう関係の記  
録をはつきりつけていただきますれば、  
大体におきまして条件に適合し得  
るような方向に――現在もほとんどそ  
れに近いのであります、なお必要が  
あれば、そういう方向に持つて行くの  
はさしつかえないと考えております。  
五万田整除の問題は、ことしから認め  
たのでござります。従いまして今まで  
の青色申告者が比較的少なかつた、こ  
の制度をつくりましてから、おそらく  
農村方面でも来年からは相当ふえて來  
るのではないか、それを私どもできる  
だけふやす方向で指導をして行きた  
い。といいましても、一挙に今この農家方  
の現状がいいいまして、相當多くの部  
分ができるかということになります  
と、これは私はそこまで望むのは無理  
であろう。やはり徐々にふやして行き

○吉田(正)委員 きのうの租税の収入  
このべての御説明につれて、質疑をへ

○平田政委員 御説明願いたい

いたな優退と申しますか指揮を譲りておる次第でござります。そういうこ

は投げてある。実際にやつてしまい農家は投げている。奨励するというなら

いろいろの優遇と申しますが、措置を講じておる次第でございます。そういうことをやりまして、将来できるだけこの制度を伸ばす方向に持つて行きたい。ただ実際問題といたしまして、從業員等の少い場合におきましては、なかなかこれは困難がござりますので、そうめんどうなことを要水するのもどうかと思うのでござりますが、帳面の記載事項等につきましても、できるだけ必要最小限度にとどめまして普及をはかりたい。しかしこれが一年や二年で理想状態に達し得ないことは、おそらく御承知のことと存じますが、相当長い目で見ましても、徐々に育てて行きまして目的を達成するようにして行きました。これは現在でも、最初に起しましたときの考え方を少しもかえておりません。将来とも育成をはかつて行かれると考へておる次第であります。

○吉田(正)委員 この青色申告の趣旨はわかるのでありますけれども、實際問題として、一箇村に二軒しかないといふ農村におきましては、それを奨励するといいましても、一箇村で千人も二千人もいるところで二軒くらいしかないと、現状におきまして、少し現実に合わないのじやないかと思う。だから記載をもつと簡略にするという方法につきまして、具体的にどういう点を簡略にするかという点と、できればこういうことでなしに、もつと簡略な青色申告の趣旨に合うような何か方法がないかどうかといふ点、そういう点はございませんか。五万円控除という話であつて、実際やつてない、農家は投げている。奨励するといふならば、もう少し現状に近い獎励の方法をしませんと、獎励したところが二軒しかないということで、それを徐々に進めて行く、という考え方では実際に合わないじやないか、その点につきまして御意見を承りたい。

○平田政府委員 農家の場合におきましては、ことに青色申告制度の普及発達をはかる上におきまして、非常に困難がある、ということは御指摘の通りだと思います。従いまして帳面の記帳の仕方としましても、たとえば複式簿記のようなむずかしいやり方は全然要求されない。ごく単式の昔からの収入と支出、家計費の関係、そういう関係の記録をはつきりつけさせていただきましては、大体におきまして条件に適合し得るような方向に――現在もほんどそれには近いのであります。なお必要があれば、そういう方向に持つて行くのはさしつかえないと考えております。

五万円控除の問題は、ことしから認めたのでござります。従いまして今までの青色申告者が比較的少なかつた、この制度をつくりましてから、おそらく農村方面でも来年からは相当ふえて来るのではないか、それを私どもができるだけやす方向で指導をして行きました。といましても、一挙に今の農家の現状からいいまして、相当多くの部 分ができるかということになりますと、これは私はそこまで望むのは無理である。やはり徐々にふやして行き





四

填しているという人もたくさん聞くのです。どうしたわけか局長の接する人と違います。そして、私の接する範囲の人たちは、違った生活で違った空気を吸つては、違つた生活で違つた空気を吸つてあります。どうしてでも足りないといふ人が多いのです。こういう面も非常にありまして、代表者として、絶えず税金は国会がやるのだからと言われていじめられるこの苦しみも、ひとつ御承知おき願いたいと思います。

それからもう一つお聞きしたいのは、中小企業者、特に小売をやつていてる人とか、ごく小さい企業をやつていてる人なんですねけれども、この人たちは、過端に申しますと、みそ、しようゆから米にまで税金がかかるというので恐怖している。局長もおつしやつたように、申告課税の徴収が悪いというのも、こういうところにある。いかがえると、これが非常に過重だとも言える。

前に、自分のところの企業に専従している者には一人当たり五万円の控除をするという改正を行つたことを覚えていいのですけれども、さてそれが徴収された場合には、月給と同じように取扱われて、源泉課税をかけられておるという状態なんだそうです。してみると、同じ同族の者たちが寄り合いまして朝から晩まで働いておるものになりますと、もうけは一本で家計をまかなつているにもかかわらず、別途の給料として扱われたのではあまり芳ばしくないし、非常に感情的にも負けてもらつたとか、特定な恩典があるとかいうような考えは毛頭受けないと思うのであります。

それからもう一つは、中小企業にいたしましても、これは厳密な青色申告をやつたものだけだというふうに規定

されていると思うのですけれども、そ  
うでなく、「般の源泉課税で、勧め人  
と同じようにならして、みんなにこれ  
を適用されるようには行かぬものでし  
ょうか。農村の場合でも、青色申告を  
やつたものだけが五万円の控除といふ  
ようなことを考へてゐるのでけれども、  
現実に青色申告はむづかしつづぎ  
で、ひまもないし、また小さな企業  
は、税金でごた／＼されてゐると、企  
業の方の回転を阻止するというううに  
なつて、売上げにも影響が大きいそ  
うですから、やはり青色申告でなくして  
も毎月順調な報告をしている以上は、  
青色申告と同じような条件に基いて題  
典にあずかるようにしてもらいたいな  
い、こういう意見なんですが、この点  
はいかがですか。

○平田政庫委員 今青色申告者につき  
まして、給与五万円を限度にして経費  
を控除することを認めておりますこと  
は、御指摘の通りでござりますが、こ  
れは基礎控除額より低い額でございま  
すので、税金がかかることはございません  
せん。免税点以下になるわけでございま  
す。合算課税もいたしておりません  
ので、分離課税でございますから、給  
与を受けるということにいたしまして  
も、税はかからない。主人の所得から  
ないんじやないか、これは先ほどから  
もお尋ねがございましたわけでございま  
して、できるだけ青色申告制度を簡  
略化いたしまして普及をはかることを  
よりまして——一挙にはできないと思  
いますが、徐々にできる限り早急に拡  
大して行くような方向に持つて行きま

い、こういう考え方でござります。それからちよつと先ほどの御説明に補足して申し上げておきますが、今回の労働所得税の改正で、来年の一月におきまして、現行法の場合の納税者を約八百九十二万一千人と見ておるのでございますが、改正後におきましては、それが七百四十四万人に減りまして、百七十八万一千人程度がこの改正によりまして免税になる。現在の労所得者の納税者の約二割程度が、今度の改正によりまして所得税の納税者から失格する、免税になる、こういうことになつております。この資料は予算の説明の中に詳しく述べてございますが、先般それを指摘することを申し遅れましたので、この機会に追加して補足いたしておきたいと思う次第でございます。

に、年末の金は使用価値がござります。年資金をもつた者に対し税金を課せられたのでは、少い金がもち代にならない、子供のげたにもならないといふかがうなので、今年に限つて、特例をもつて年内に支給されたそれらの者に対しでは、その支給された金額を全部使用できるようながつこうにするという意味から、免稅にしてもらいなさいという意見が相当多いのです。官公署にはこれに該当する者はないと思ひますけれども、民間の工場あるいは商店には、この特例がしかれればたいへん喜ばれるのではないかと思うのですけれども、いかがですか。

申ぬ先しらうまることかのよつたや君お、私ほもう一高く云はるを  
し上げておきたいのですが、  
○奥村委員長 ほかに御質疑はございませんか。ほかに御質疑もないようですが、  
ござりますから、本日はこれをもつてこの散会いたします。次会は公報をもつてこの散会いたしました。  
お知らせ申し上げます。  
午前十一時二十分散会